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(本版图片由拱墅区长庆街道提供）

与综合整治提升同步被提上议事日程的，是如何实现
东清大厦未来高质量发展。“最近3年东清大厦的税收峰值
不到 400 万元，商业空置率居高不下，部分楼层租金极低。
楼均产值与它的区域位置、经营面积严重不匹配。”长庆街
道相关负责人坦言，当税收数据摆在整治专班面前时，大家
甚至一度怀疑统计出错了。

在全面排摸东清大厦现状的过程中，解决之法也逐渐
清晰。东清大厦周围居民小区密布，且以东清大厦为圆心，
浙医一院就在正对门，浙大二院、省中医院、邵逸夫、省妇保
等各大三甲医院均在直线距离1—3公里内，区位优势非常
适合医疗健康产业的发展——全新的“庆春之心”生命健康
产业园也由此展开布局。

杭州凤凰谷创业投资公司加入项目运营，根据产业发
展意向名单与街道一起密集走访企业，邀请意向企业到东
清大厦实地探勘。原庆春电影大世界二楼最先完成“换
装”，整层打造“庆春之心”生命健康产业园体验中心，为楼
宇企业提供共享办公、会议室、路演厅、一站式服务中心等
配套服务。“我们会聚集一批院外补充医疗机构，还会引入
一些前沿的医学技术体验，为周边居民做医疗普惠。”凤栖
谷系列园区相关负责人表示，希望用3年左右的时间把“庆
春之心”打造成高能级高质效的产业园。

“东清大厦初建成时，是杭州标志性的商住两用楼宇，
E座整栋是商务楼，曾经也是亿元楼。”拱墅区委、区政府相
关负责人表示，希望更新迭代后的东清大厦能进一步提高
楼均效益。

栽好梧桐树，引得凤凰来。今年 1 月 17 日，英特医药
健康·综合旗舰体在东清大厦开业，开设浙江首家无陈列式
药房。不同于传统超市型药房模式，无陈列式药房的药品
陈列货架不对外展示，患者取药通过全自动发药机实现，代
替了传统的店员手动找药。最早高层楼宇，遇到最新数字
化服务模式，也成为“庆春之心”的一大亮点。

英特集团旗下怡年药房旗舰店、怡兴综合门诊部、苼苼医
疗美容，京东大药房杭州连锁公司，友华普惠眼科医院⋯⋯这
些医疗相关产业纷纷入驻东清大厦，不仅满足周边居民的
健康需求，也能放大产业集聚效应、实现协同发展。

落子与产业布局高度吻合，为打造“庆春之心”生命健
康产业园奠定了基础，长庆街道开始向楼宇企业“亩均税
收”倍增计划稳步前进。

综合整治绝不是终点。东清大厦迎来旧楼蝶变的同
时，长效治理也提上日程，立足于为周边楼宇企业服务的东
清商务社区也已经实体化办公，社区综合服务中心就嵌入
在楼宇内部，“像服务居民一样服务企业”。

红色引擎再深化，蝶变长庆再出发。将近30岁“高龄”
的东清大厦正在开始其“二次创业”高质量发展的新征程。
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今年1月17日，英特医药健康·综合旗舰体在东清大厦开业，这里将开设浙江首家无陈列式药房，并打造一站式服务的医药健康综合旗舰体。同天开业

的还有英特集团旗下首家苼苼医美机构。

在不到3个月时间里，东清大厦已先后吸引包括凤栖谷、英特药业、京东大药房等多家医药相关企业进驻，后续仍有企业陆续签约进驻。

不仅仅是外立面更新，从建筑安全、小区环境到产业布局，位于杭州庆春路上的东清大厦在“隐退”一年之后，与杭州人记忆中的样子相比宛若新生。

“我们从消防隐患整治入手，对东清大厦进行了综合改造，探索了一条破解老旧高层楼宇安全隐患整治难题，实现产业转型发展的路子。”杭州市拱墅区

长庆街道主要负责人感慨，终于完成了这件一直想做的事情，“安全隐患消除了，居住环境提升了，居民们可以过个安心年。”

作为杭州首个完成高层老旧楼宇系统改造和有机更新的项目，拱墅区长庆街道如何化被动应对为主动作为，让近30年“高龄”的东清大厦完成蝶变，焕

发生机？

东清大厦共分为 A、B、C、D、E 座 5 幢，
楼幢之间有裙房相连，其中 A、E 座为高层
商务大厦，B、C、D 座 1—4 层为大厦商务裙
房，5 楼以上为高层住宅。1994 年东清大厦
开工建设，1996 年投入使用，房龄超过 27
年，是杭州最早的高层建筑之一。

冰冻三尺非一日之寒。
东清大厦多年积累下的“痼疾”，除了房

龄高、设施旧、修缮贵、施工难等旧改建筑的
共性问题，还有墙体内部的隐患，比如水管
老化锈蚀、水压不足，更有历史遗留问题，比
如设计之初就未设置消防登高面及救援窗
口等。

面对这些“痼疾”，近年来，杭州市拱墅
区长庆街道每年都在消防等专业部门的
指导下处于不间断巡查、不间断发现、
不间断整修的工作循环中，要彻底
根除，需要一场全面系统性的更新。

“我们向杭州消防救援支队申
请从全市抽调了 10 余名业务骨干
对东清大厦进行了逐幢、逐层、逐
项包干清查，共梳理出111处消防
隐患。”杭州市拱墅区消防救援大
队主要负责人一边说，一边打开一
张画满红线的建筑内部结构图，“这
些红线标注的消防通道，原本都被经
营户违规占用，有些甚至被当成室内面
积使用。”

像东清大厦这样的老旧高层又涉及多
产权商业的建筑，用途和使用功能广泛，投

入使用超过 27 年，在很多业主、经营户手上
几经轮转。“如果没有这场全面系统排摸，很
多问题难以发现。”长庆街道相关负责人坦
言，正是因为排查到位，东清大厦的综合整
治才能真正找准症结、整改到位。

掌握了东清大厦消防隐患的底数，一场
由拱墅区委、区政府牵头，会同消防、住建、
公安、执法、市场监管等职能部门以及街道、
社区、物业、专业检测机构等多方参与的“清
底”行动迅速展开。

责任之重：守住消防安全底线

整改要顺利推进，还必须解决一个基本
的原则问题——有法可依的“法”从何而来，
有法必依的“依据”又在哪里？

“东清大厦消防整改若完全按照现行防
火规范要求难度和代价都是巨大的，有些甚
至无法实施。”杭州市拱墅区消防救援大队
主要负责人直言，东清大厦建成年代较早，
当时的相关法律法规不够健全，系统改造需
要科学的方案，不仅要考虑改造的效果，还
要考虑改造的可行性和可持续性。

与此同时，整改方案也需要充分考虑业
主的意见和需求。老旧建筑消防隐患整改
如何做到避免大拆大建，又能达到整改效
果？这个问题困扰了专班很久，整改工作一
度陷入停滞。

在多次的专班讨论中，一个确保合规性
又兼具可行性的整改思路逐渐明晰：隐患整
改结合既有建筑改造，开展综合整治提升。

在保持东清大厦建筑主体结构不变的情况
下，根据《杭州市既有建筑消防技术导则（试
行）》开展消防设施改造。同时，对大楼安全
疏散、登高场地、消防安全管理等隐患落实
整改，提升大厦安全等级和疏散能力。

同步推进的，还有专业律师团队对项目
所涉及领域的法律法规进行系统性梳理。
整治专班在复盘项目时，梳理汇编全过程中
所依据的各项法律规定，其中仅关于“消防
设施维修经费”事宜就汇总了 6 大类 12 条
28款相关法律法规。

整治成效也十分显著。通过消防、住
建、执法、公安、市场监管等多部门联合执
法，按照房产证红线范围，共还原被侵占的
980平方米公共区域（涉及商户19家），取缔
存在安全隐患的经营户 5 家，清退胶囊旅
馆、密室逃脱4家，拆除违法建筑36处，清除
违规广告15块。

法治之基：行事之前先梳理责权利

综合整治提升的方向明确了，依据有
了，项目预算也出来了，新的问题摆在整治
专班面前——钱从哪里来？

按责任划分，业主是第一责任人，整改
资金应由全体业主筹集。鉴于该项目资金
过于庞大，整治专班召开多次“红茶议事会”

“三和楼事会”，通过民主协商的方式，与开
发商、商业和居民业主等多个利益方多轮商
谈，秉着求同存异、共赴利好的协商原则，达
成共识，最终形成了“四个出一点”的方式：
即业主“筹集一点”、开发商“分担一点”、经
营主体“出资一点”，并结合旧改项目“解决
一点”，形成整改资金池，确保综合整治顺利
推进。

由于商业面积占东清大厦的60%以上，
整治专班开始走访商业部分的产权单位，一
起来解决问题，把“事”办成。

在协商经营主体、居民业主出资的过程
中，作为全国首个楼道党支部诞生地的王马
社区，第一时间组织党员骨干、楼道长、网格
员进楼入户，上门征求全体业主意见建议，
通过物业维修基金筹集、经营主体、居民业
主也承担了部分公共区域的改造资金。

与此同时杭州市启动第二轮老旧小区
改造，将东清大厦住宅部分的面积纳入了改
造序列，这样又解决了部分资金。

据初步统计，目前杭州市在 2000 年前

交付的高层楼宇约 190 幢，普遍存在消防设
施老旧、安全隐患多、系统改造难等问题。

东清大厦“四个出一点”方案的最终落
实，探索了“政府引导、业主主体、压实责任、
多方筹集”的多元资金筹措机制，改变了以
往“政府着急、业主甩手”的被动局面，也为
今后高层建筑改造提供了资金来源的典范
样本。

2023 年 8 月 15 日，对东清大厦来说，是
一个“里程碑”式的日子，消防整改顺利完
成。东清大厦成为杭州“第一个”样板——
全市第一个根据《杭州市既有建筑消防技术
导则（试行）》开展消防设施改造，并完成整
治的老旧高层楼宇。

筹措之困：整治资金从哪里来
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